



# REVISTA ODONTOLÓGICA MEXICANA ÓRGANO OFICIAL DE LA FACULTAD DE ODONTOLÓGIA UNAM



## Editorial

# La Facultad de Odontología y la Revista Odontológica Mexicana, ligadas en el tiempo y en su esencia

Javier de la Fuente-Hernández

Escuela Nacional de Estudios Superiores, Unidad León, Guanajuato, México. Universidad Nacional Autónoma de México.

### Autor de correspondencia:

Dr. Javier de la Fuente Hernández

E-mail: fuente@unam.mx

**Recibido:** abril 2024

**Aceptado:** abril 2024

### Citar como:

de la Fuente-Hernández J. La Facultad de Odontología y la Revista Odontológica Mexicana, ligadas en el tiempo y en su esencia. *Rev Odont Mex.* 2024; 28(1): 1-2. DOI: 10.22201/fo.1870199xp.2024.28.1.89972

Este año la Revista Odontológica Mexicana cumple 20 años de haber publicado su primer número. A lo largo de estas dos décadas ha logrado consolidarse como un espacio abierto, incluyente y en crecimiento constante. Estos logros se pueden observar desde muchos ángulos: el número de artículos de investigación original, los casos clínicos presentados, las editoriales, los números especiales, o las revisiones de la literatura. También podríamos medir el número de Universidades participantes y su procedencia, y finalmente su Comité Editorial, su arbitraje por pares, el número de registros, o los 16 índices electrónicos en los que está cubierta.

Bajo cualquier forma en que la veamos, la Revista es un sitio en donde las más diversas expresiones de la investigación odontológica tienen un espacio. Sin lugar a duda, ha pasado momentos difíciles que implicaron grandes retos, como fue el caso de la reciente pandemia. Sin embargo, nada de esto hubiera sido posible sin el esfuerzo y dedicación en su conducción. En este espacio hay que reconocer de manera sobresaliente a tres grandes personajes, todas

ellas Editoras Generales; Claudia Sofia de León Torres, Daniela Carmona Ruíz y Dayanira Lorelay Hernández Nava. El área correspondiente a la Edición General/Administración académica constituye un espacio vital en el funcionamiento, consolidación y crecimiento de una revista, incluida en este caso la edición/conducción; requiere de características muy especiales y un sacrificio de la propia vida académica. Siempre son poco visibles, sin protagonismo, un trabajo silencioso, pero de trascendencia insustituible. Sin ellas no podríamos encontrar la difusión y la divulgación de nuestros trabajos, no habría arbitrajes ciegos y pares, no se tendría la certeza de la calidad y transparencia en la evaluación de los trabajos presentados. Y, sin embargo, poco se habla de ellas, poco se conoce de su trabajo: que se cumpla con los criterios y las normas de la Revista, los tiempos de respuesta, el arbitraje, la seriedad y transparencia en el mismo, las modificaciones y la comunicación con las autorías, la edición, la credibilidad y el prestigio que se ha ido construyendo. Un gran reconocimiento a este trabajo tan generoso.

Este año se cumplen 20 años de la Revista y 120 años de la Facultad de Odontología. Es momento de agradecer y de reflexionar. Ambas historias, ligadas en su filosofía y separadas en el tiempo. Las dos comparten una enorme pasión y compromiso por construir y ofrecer, por la generosidad y la dedicación. En el caso de la Facultad de Odontología, una historia plagada de personajes, en sus inicios de gratuidad en la labor docente y de un servicio social en el que han pasado miles de jóvenes. Una Facultad que en sus comienzos estuvo ligada a los vaivenes y azares de la Revolución Mexicana y a un México cambiante y en reconstrucción. Institución que nació en 1904 como Consultorio Nacional de Enseñanza Dental con 13 alumnos y seis profesores, que vivió el nacimiento de la Universidad en 1910, que fue testigo de su Autonomía en el 29, de la Ley Orgánica del 45 que le devuelve a la UNAM su carácter nacional y la consolida como el centro de educación universitaria del país, que se cambió a sus nuevas instalaciones en Ciudad Universitaria en el 58, que estuvo presente en el movimiento del 68 y que con su bandera se manifestó el Rector Barrios Sierra, que se convirtió en Facultad en 1975 y que a lo largo de estos 120 años se constituye como el referente de la Odontología Mexicana, en la Investigación, en la Docencia y en la Difusión de la Cultura y el Servicio.

La Revista Odontológica Mexicana, por su parte, es heredera de la primera revista odontológica mexicana, titulada *El Arte Dental* que se publicó en 1887, y más adelante, de la *Revista Dental Mexicana* en junio de 1898, y luego del *Boletín Odontológico Mexicano*. Su referente inmediato anterior es la *Revista de Investigación y Posgrado de la Facultad de Odontología*<sup>1</sup>. No obstante, es fundamental reconocer que la Revista Odontológica Mexicana no es fruto de la espontaneidad o de un proyecto individual. Es el producto de esfuerzos y compromisos extraordinarios. Sin lugar a dudas, es consecuencia de una historia de 120 años, que con toda seguridad seguirá atendiendo con responsabilidad. En estos primeros 20 años se han publicado más de 73 Editoriales, 309 Investigaciones Originales, 210 Casos Clínicos, 18 Artículos Especiales, 11 Revisiones de la Literatura, 2 suplementos y más de 1,650 participaciones académicas.

Sirvan estas líneas para agradecer y reconocer a tantas y tantos que nos han formado y han dedicado su vida a estas labores tan nobles de nuestra universidad.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Díaz de Kuri MV. *El nacimiento de una profesión. La Odontología en el siglo XIX en México*. México: UNAM, Fondo de Cultura Económica, 1994.